
                                                                                        

Ata da 45ª Geral , I Ordinária do Conselho Gestor do Parque Estadual do Utinga “ Camillo Vianna”, 

realizada no dia vinte e quatro de fevereiro de dois mil e vinte e três, nas dependências do Instituto 

de Desenvolvimento Florestal e da Biodiversidade do Estado do Pará – IDEFLOR-Bio, localizado na 

Avenida João Paulo II, s/nº, Curió-Utinga – Belém-PA 

 

Aos vinte e quatro dias do mês de fevereiro de 2023, às 09h30min no auditório do centro de 1 

“acolhimento do Parque Estadual do Utinga “Camillo Vianna”, localizado na Av. João Paulo II, S/N, na 2 

cidade de Belém – Pará, realizou-se a I reunião ordinária do conselhos gestor do Parque do Utinga com 3 

a seguinte pauta: apresentação do gerente das unidades de conservação e cronogramas de reuniões e 4 

o processo de renovação do conselho gestor da unidade de conservação. Em seguida o Sr. Ellivelton se 5 

apresentou, colocando que tem o compromisso de gerir os conselhos que fazem parte da Gerencia  da 6 

Região Metropolitana de Belém, falou que a área ambiental é uma área de  conhecimento novo , mas 7 

pretende conhecer mais com a contribuição dos conselheiros, pois veio para somar conhecimentos e 8 

novas experiencias  Em seguida houve a apresentação dos conselheiros presentes, deram boa vindas 9 

ao nosso Presidente do conselho gestor. Após a Srta. Rosangela Pinheiro  explicou a pauta  sobre o 10 

processo de renovação do conselho gestor, informando que o conselho é formado por 22 instituições 11 

entre poder público e sociedade civil organizada.com duração de dois anos. Após o termino do 12 

período, as Instituições são comunicadas através de oficio sobre o processo de renovação, 13 

manifestando interesse ou não de permanência, é  também é realizado um levantamento de faltas e 14 

presenças durante os dois anos. De acordo com o regimento interno  uma instituição poderá perder a 15 

vaga sem justificativa, quando tem 05 faltas consecutivas ou 03 intercaladas ou quando a instituição 16 

manifesta interesse de sair. Havendo cavância se dará  inicio a abertura da chamada pública para o 17 

preenchimento de vagas, que é publicado  na Imprensa oficial do Estado no período de 30 a 60 dias. 18 

ressalta também que a  Instituição que por algum motivo perdeu a vaga, poderá concorrer novamente 19 

para vaga. Após encerrado o período da chamada pública,  as instituições que se candidatarem,  devem 20 

enviar documentos solicitados no edital e enviar para a Presidência do conselho e após será marcada 21 

reunião de apresentação das instituições inscritas, e o conselho juntamente com o Presidente irão 22 

analisar e decidir se a Instituição está de acordo com os objetivos da unidade de conservação, ou seja 23 

,esteja ligada as ações de meio ambiente ou áreas afins. O conselheiro Willian Fernandes 24 

representante do ICMBio sugeriu que quando fosse encaminhado o documentos para que as 25 

Instituições se manifestasse em permanência ou saída do conselho, fosse a informado para instituição  26 

o numero de presenças e faltas ocorridas  durante os dois anos de vigência no conselho e a solitação 27 

das justificativas. Como encaminhamento as Instituições receberão do conselho o oficio solitando a 28 

manifestação da Instituição em permanecer ou não no conselho gestor e  deverão responder no prazo 29 

de 15 dias e após o período, caso  não haja desistência, encaminha-se  a portaria  para a publicação Em 30 

seguida, tratou-se das datas de reuniões levantada nas ultima reunião ocorrida ficando como sugestão  31 

as seguintes datas: (27 de abril, 23 de maio, 22 de agosto, 21 de novembro e como reunião 32 

extraordinária uma reunião em maio ou abril). Foi sugerido pelos conselheiros algumas datas 33 

comemorativas que deverão ser lembradas com atividades  como por exemplo: (05 de junho-meio 34 

ambiente )  dia da árvore ( 21 de setembro)  e outras datas que poderão ser realizadas com atividades 35 

sugeridas pelos conselheiros. Rosangela sugeriu que os conselheiros enviasse sugestões de atividades 36 

para serem trabalhadas nas datas comemorativas. Informou que as atividades do Parque em relação a 37 

Educação Ambiental são trabalhadas em parceria com as USINAS do TER PAZ, onde as escolas que 38 

estão no entorno da Usina fazem visita no Parque. orientada pelos técnicos do Ideflor-Bio em parceria 39 

com os condutores da Amazônia Aventura, que tem a concessão de serviços  de turismo no Parque do 40 



Utinga.O conselheiro Willian do ICMBio sugeriu que nas próximas reuniões seja estabelecido temas 41 

para discursões e que os conselheiros do entorno e que tem demandas que precisam ser resolvidas 42 

possam trazer para as reuniões para ser debatida no conselho e assim definir prioridade nas reuniões, 43 

pois não pode só órgão gestor estipular as pautas, criando um momento para isso. O conselheiro da 44 

Fundação Cultural do Pará, Sr. Raimundo Almeida. citou alguns problemas que acontecem e precisam 45 

ser resolvidos no Parque como: o cercamento do Parque, os Jardins filtrantes, a retirada de moradores 46 

que se mantém dentro do Parque, problemas que não se avança para buscar soluções e como cada 47 

órgão poderia contribuir na resolução dos problemas, pis as invasões tendem a aumentar cada vez 48 

mais.O Sr. Ellivelton informou que a gerencia está em contato com a SEDOP para realizar a execução do 49 

monitoramento  em torno do Parque, já existe a relação dos pontos críticos e o que mais acontece em 50 

cada área O conselheiro Eduardo Henrique do ICMBio falou sobre o respeito com os conselheiros  com 51 

respeito ao inicio da reunião que não acontece no horário marcado e que as pautas precisam ser 52 

discutidas antes para que cada instituição membro possa contribuir com as ações que acontecem na 53 

unidade de conservação. Pediu a palavra a conselheira representante da Embrapa, a Sra Noemi Vianna 54 

disse que o conselho é consultivo, mas que os conselheiros podem  devem ser propositivo, sendo duas 55 

funções que o conselho deve ter. Quanto a questão fundiária, a conselheira relatou uma situação que 56 

alguns anos atrás, houve um problema sério de invasão no Parque do Utinga em que o limite foi 57 

redefinido,entrando em áreas da Embrapa e essa briga jurídica permanece em Brasília, sendo uma área 58 

invadida que foi redefinida no papel, sendo um grande desgaste. A Emprapa tem uma área grande, 59 

mas se continuarem as invasões a Embrapa ficará muito prejudicada. “Segundo a conselheira para 60 

redefinir a área deverá ser levado para Assembleia Legislativa, pois nenhum gestor quer sofrer esse 61 

desgaste, foi algo que aconteceu no papel e logo já estava redefinido os limites do Parque. a Embrapa 62 

nunca foi indenizada pelos 472 hctares perdidos, assim essa situação precisa ser contemplada, caso 63 

contrario se perde a unidade de conservação, com perda da vegetação do Utinga, que é um dos 64 

últimos remanescentes da floresta que existiu na região de Belém com espécie rara e endêmica que só 65 

existe aqui, por isso que a questão fundiária é de altíssima relevância”. Noemi Vianna  reforçou dizendo 66 

que o Parque precisa ter seu calendário de eventos e de educação ambiental para mostrar como ele é 67 

útil para a sociedade. O Sr Ellivelton reforçou colocando que os visitantes precisam conhecer o Parque 68 

não somente como um espaço de caminhada ou passeio de bicicleta, mas um espaço de proteção 69 

integral numa área metropolitana, que trabalha educação ambiental e proteção. A reunião encerrou as 70 

12 horas pelo Presidente do conselho. Estiveram presentes na reunião os seguintes conselheiros: 71 

Jeremias Moura - BPA, Noemi Vianna Martins e Ademir Roberto Ruschel-EMBRAPA, Raimundo do 72 

Socorro Almeida - FCP, Willian Ricardo e Eduardo Henrique - ICMBio, Mário Vasconcelos - NUMA-UFPA, 73 

Maria do Carmo Silva -AESPA, Diego Silva Barros e Inês Karolina Barreto-CONDUTORES DE TURISMO DE 74 

AVENTURA, Lilian Ciuff-ASSOCIAÇÃO ANEDE, Erika Costa- REPRESENTANTE BAIRRO DE AGUAS LINDAS. 75 

Camilla Trigueiro- IMAZON, Ellivelton de Carvalho da Cunha e Rosangela Andrade Pinheiro-IDEFLOR-76 

Bio.Eu Rosangela Andrade lavrei a seguinte ATA. 77 








